
对策
部分街区新建充电桩
城中村建起集中停车楼

《措施》中明确，既有建筑、住宅小区等无法

满足电动自行车室外停放要求的，由各区政府牵

头，组织资规、住建、综合执法等部门研究予以解

决。那么，具体的解决措施是什么？

记者就走访中发现的物业“一刀切”清理地下

车库和架空层电动车引质疑以及地面缺少足够空间

导致部分小区依旧停放架空层等现象，向职能部门

探索解决方案。

海口市消防救援支队有关工作人员介绍，目前

消防部门主要提供防火技术指导，并督促小区按照

要求落实《措施》，未通过三分之二以上业主同意

和加设消防设施做好防火隔离的地下车库和架空层

不能停放电动车，已通过表决的，或者要新建车棚

的，消防部门可配合进行防火技术指导和消防设计

审核。缺少停放空间的，则需要辖区职能部门统筹

多方来解决。

记者当天联系了海口住建、规划、街道和消防

等多部门，均未能针对缺少电动车停放空间场所的

问题提出具体的应对措施和方案。

不过，记者在走访中了解到，个别地区也开展

了一些可供居民电动车停放、充电的具体工作。例

如在龙华区南海大道、南沙路等地，琼山区中山路

等地，在当地职能部门支持下，充电桩企业在人行

道边缘非机动车划线停车区正陆续安装成排的充电

设施，供居民停放电动车充电。

此外，海南省首栋电动自行车集中停车楼在

海口市秀英区书场村建成投用，作为缓解书场村

大量电动车停放难题，减少乱停乱放飞线充电等

隐患的具体举措，该停车楼可停放约200辆电动自

行车，集防雨、防晒、防盗“三位一体”，楼内智

能充电设施具有扫码充电、实时提醒、充满自

停、智能识别等功能，并配置烟感报警器、简易

喷淋系统、灭火器等设施，并通过合理收费的方

式聘请专人看守。

如何答好“9”+“1000000”这道民生考题
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近日，海口发布《电动自行车火灾防范9项硬措施》将对居民电动车的管理产生深刻影响。“措施”对应的
是海口全市“逾100万辆电动车”，落地的背后是一个庞大而复杂的工程，也是一项重大“民生考题”。

“措施”对电动车的停放充电场地、规范使用及火灾预防措施等都有规定，对于不少小区场地匮乏、征得三
分之二业主同意难、建棚申请不易等问题究竟如何落实备受关注。即日起，《南国智库·调查》栏目将发挥“媒
体+智库”优势，以《如何答好“9”+“1000000”这道民生考题》为题，推出系列报道，为政策落地提供智力支持
和舆情参考。

充电难？停车难？
部分小区场地困境如何破局？
业内人士：适当给整改“缓冲期”，可腾出部分地面车位停放电动车

《海口市电动自行车火灾
防范九项硬措施》（以下简称
《措施》）出台后，海口不少小
区陆续落实禁止在小区地下
车库、架空层停放电动自行车
的规定（确需停放充电的，需
征得三分之二业主同意，且需
独立设置并安装喷水灭火等
设施），同时禁止在楼梯间、安
全出口和楼道等区域停放电
动车。不过，这也造成部分小
区业主质疑物业“一刀切”的
做法未必能保障安全，且缺少
场地停放、充电难等问题，甚
至一些老旧小区车辆“无处安
放”只能维持原样。

业内人士认为，《措施》落
地应根据情况适当给予小区整
改的“缓冲期”，允许在强化安
防的条件下暂时停放车辆。此
外，海口部分街区增设充电桩
方便市民充电，城中村已建设
电动车集中停车楼专人管理。
南国都市报记者王康景文/图

现象
把电动车“赶出”架空层
物业“一刀切”引业主质疑

今年4月1日，海口水岸银湾小区一处露天电动车停

放区发生火灾，造成4辆电动车严重损毁及1辆电动车轻

微受损，该小区架空层和一些公共过道都停放了不少电

动车。事发后，小区物业按照《措施》整改，发布公

告，对架空层充电区断电，并清空架空层电动车，在小

区露天停车场、健身器材区等设置了“临时停放点”让

业主停放。

“直接把业主的车赶出来放在太阳底下暴晒停放是否

真的安全？况且充电也很不方便。”该小区有业主对此举

提出了质疑。

面临同样问题的还有海口永升华府小区。“措施出来

后，辖区消防、街道办等部门要求清出停放在地下室的

电动车，我们也是按照规定腾出了一些汽车停车位当临

时停车区，并在比较宽的公共走道两侧安装了充电桩。”

小区物业主任刘霞表示，该小区有670多户超过1500辆

电动车，现有的空间难以满足停放充电要求。

在海口三叶花园小区，几乎每个楼栋下方的架空层

都停满了电动自行车，还有相当一部分电动车因为架空

层没有位置而停放在楼栋出入口、一楼窗户位置等地。

此外，物业引入充电桩企业在架空层安装了充电设施，

让业主在此充电。

记者走访中发现，海口一些老旧小区受困于场地空

间，且小区电动车保有量太大等因素，只能暂时维持

“原状”，让大量电动车在架空层或地下室里停放和充

电，甚至长期占用楼道、公共过道等停放。

“我们知道这个新措施，但是我们小区哪里还可以停

放这么多电动车？老旧小区没有地下室，汽车都没处停

放，电动车还能去哪停？”海口三叶花园小区业主黄先生

说，好在小区的架空层与楼栋的出入口有围墙分隔，但

要是着火了，烟火也会往楼上窜，确实存在隐患。

该小区物业廖主任无奈表示，小区电动车有500多

辆，现有的架空层不足以停放，目前小区在走流程成立

业委会，此后才能召开大会征求业主意见占用绿地空间

建设电动车棚。

声音
《措施》落地应依据具体条件调整
可适当给出一定的“缓冲期”

对于《措施》在落实过程中面临的场地等

问题，海口市政协委员、海南省业委会协会

会长、海口市业委会协会会长肖江涛认为，

《措施》 的出台初衷是为了防灾减灾保障安

全，但应该在落实中根据不同小区的不同条

件进行调整。比如海口不少小区候鸟业主较

多，而有的老旧小区租户比较多，要短时间

内达成三分之二业主表决同意是否继续使用

架空层地下室或者地面公共空间当电动车停

放区比较难。

“我认为可以从三个方面来做，一是适当调

整表决条件，按照民法典的规定将表决条件改

为三分之二业主参与表决，其中有过半业主同

意即可落实；二是根据电动车火灾原因的梳理

情况，引导车主加强车辆的管养并通过购买保

险的方式规避风险，同时物业要强化安防措

施。”肖江涛说，另一个重要的举措是要给予这

些小区整改的“缓冲期”，因为有些小区还没有

业委会，有的即便有业委会在组织投票表决时

往往需要较长时间，在做出有效表决结果之

前，有空间条件的小区可以考虑先使用地面等

空旷绿化带等区域作为临时停放点，同时安装

充电设施保障业主充电需求，而实在没有条件

的小区，可以考虑暂时允许业主电动车继续现

状停放，但一定要加强专人看管和安防工作，

确保消防应急设施完备随时可用。

海口市物业协会秘书长梁金华认为，现规

定的架空层、地下室停放电动车需要三分之二

以上业主同意，在实际操作过程中存在比较大

的困难。“我认为在面对这些电动车无处安放

时，辖区职能部门应该协调物业、业主和业委

会共同商议解决方案，比如使用小区公共绿地

或者地面部分汽车车位来安放电动车，在未表

决前不破坏绿地。”梁金华说。
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海口电动自行车“9项硬措施”落地

三叶花园小区不少电动车停放在架空层。


